

d'autres avenues, au besoin. Les quatre sujets se caractérisent par leur pertinence fondamentale en ce qui concerne les relations du Canada avec les pays de l'Asie-Pacifique; les enjeux et les scénarios de politiques qui se sont dégagés des discussions sont précieux à titre de contribution de la société à l'élaboration de la politique étrangère canadienne et au développement des pays de l'Asie-Pacifique.

### ***Le développement durable***

#### ***Questions***

- 1. De quelles façons les Canadiens devraient-ils promouvoir le développement durable en Asie-Pacifique (aide, commerce, secteur privé, nouvelles technologies, etc.), et dans quels pays?***
- 2. Quels devraient être la contribution ou le financement provenant des Canadiens?***
- 3. Faut-il atteindre un degré minimal de développement économique/industriel avant qu'on puisse avancer sur la voie de la durabilité?***
- 4. Quelles sont les meilleures modalités de coopération du Canada avec des pays partageant des conceptions similaires pour ce qui est de promouvoir le développement durable?***

Les discussions sur le développement durable en Asie-Pacifique se résument, pour l'essentiel, à cinq observations relatives à la politique étrangère du Canada dans cette région, et elles ont débouché sur dix recommandations visant à accroître l'influence du Canada à propos de questions liées au développement durable.

#### ***Observations***

- 1. Sur la scène internationale, la présence active du Canada en Asie-Pacifique est plus faible que dans d'autres régions.***
- 2. La promotion de l'activité d'ONG dans certains pays d'Asie-Pacifique peut parfois être perçue comme sapant l'autorité du gouvernement national.***
- 3. On peut se servir de la politique étrangère comme d'un instrument permettant de s'attaquer à diverses questions en tenant compte du contexte.***
- 4. Il existe un lien réel entre une bonne gestion des affaires publiques et les capacités locales en matière de développement durable.***